

colaboradores ●

Colaboradores

Carlos Aguirre

Artista visual.

Lourdes V. Barrera

(1982, ciudad de México). Tiene estudios en letras españolas y antropología social. Se ha especializado en migración y cultura chicana por la Universidad de California en Los Ángeles y en estudios de género por El Colegio de México. Desde 2008 es presidenta del Consejo Internacional de Jóvenes de la organización de derechos humanos Amnistía Internacional y parte del equipo coordinador de la Red para Erradicar la Violencia contra las Mujeres en Amnistía México. Ha colaborado con los festivales de cine documental y derechos humanos "Ambulante" y "Contra el silencio todas las voces". Ha participado en consultorías para el Instituto Nacional de las Mujeres y con el Observatorio de Género y Pobreza. En 2009 coordinó la creación de la Red Nacional de Observatorios de Violencia Social y de Género en el Instituto Nacional de Desarrollo Social.

Jaime Barrientos

Doctor en Psicología Social, profesor asociado de la Escuela de Psicología de la Universidad Católica del Norte, Chile. Durante los últimos diez años se ha dedicado a investigar en sexualidad y relaciones de género, usando métodos cualitativos y cuantitativos tanto en Chile como en otros países. Ha desarrollado investigación sobre minorías sexuales, especialmente sobre homofobia en América Latina y su impacto en la calidad de vida.

Michel Bozon

Formado en lingüística y en antropología, es sociólogo y director de investigación en el Instituto Nacional de Estudios Demográficos de París. Sus primeras investigaciones tuvieron como objeto la familia, la formación de la pareja y la juventud. A partir de 1990, su trabajo se reorientó hacia la sociología de la sexualidad, y también hacia el análisis de las relaciones de género. Recientemente ha publicado *Sociologie de la sexualité* (París, Armand Colin, 2009), *La formation du couple* (París, La Découverte, 2006, con F. Héran), *Enquête sur la sexualité en France. Pratiques, genre et santé* (París, La Découverte, 2008, con Nathalie Bajos), y también un número especial de *Actes de la Recherche*, "Sur la sexualité" (núm. 128, junio 1999).

Sergio Carrara

Doctor en Antropología Social. Profesor del Instituto de Medicina Social de la Universidad de Estado de Río de Janeiro (UERJ). Coordinador del Centro Latinoamericano en Sexualidad y Derechos Humanos (CLAM) y becario del Consejo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (CNPq).

Rebecca J. Cook

Licenciada por el Barnard College y maestra por las universidades de Tufts y Harvard; maestra y doctora en Leyes por la Universidad de Columbia. Profesora y catedrática de Derechos Humanos Internacionales y codirectora del Programa Internacional de Salud Sexual y Reproductiva de la Facultad de Derecho de la Universidad de Toronto. Entre sus publicaciones se encuentran *Derechos reproductivos y salud sexual: integración de la medicina, la ética y el derecho* (en colaboración con B. M. Dickens y M. F. Fathalla, Profamilia, Bogotá, 2003) y *Gender Stereotyping: Transnational Legal Perspective* (en coautoría con Simone Cusack, University of Pennsylvania Press, 2009).

Verónica Cruz Sánchez

Directora del Centro Las Libres. Es feminista, defensora de los derechos de las mujeres y trabajadora social.

Estudió una especialidad en partidos políticos y procesos electorales en la Universidad Autónoma de Querétaro y una maestría en Desarrollo Organizacional por la Universidad de Guanajuato. Es tallerista y conferencista en México y el extranjero en temas de perspectiva de género, feminismo, aborto, derechos humanos de las mujeres, movimientos sociales y educación popular.

Guillermo Delgado P. Doctor en Antropología por la Universidad de Austin, Texas. Catedrático de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Santa Cruz, California.

Bernard Dickens Profesor emérito de Derecho y Políticas de la Salud de la Facultad de Derecho de la Universidad de Toronto y profesor emérito de la Facultad de Medicina y del Centro Conjunto de Bioética de la Universidad de Toronto. Miembro de Middle Temple y de la Barra de Ontario. Doctor en Derecho y en Jurisprudencia Médica por la Universidad de Londres Tiene más de 410 publicaciones, especialmente en derecho médico y bioética, y diversas colaboraciones internacionales. Su libro más reciente es *Derechos reproductivos y salud sexual: integración de la medicina, la ética y el derecho* (en colaboración con Rebecca J. Cook y M. F. Fathalla, Profamilia, Bogotá, 2003).

Liliana Felipe Música, cabaretera y agricultora.

Gabriel Gallego Montes Doctor en Estudios de Población por El Colegio de México, maestro en Planeación y Administración del Desarrollo Regional de la Universidad de los Andes en Bogotá y profesional en Desarrollo Familiar por la Universidad de Caldas, Manizales, Colombia. Desde 2000 es profesor de tiempo completo del Departamento de Estudios de Familia en la Universidad de Caldas, Colombia. En 2008 fue galardonado con el premio "Gustavo Cabrera" a la mejor investiga-

ción en Demografía y los Estudios de Población en México, con el trabajo "Patrones de iniciación sexual y trayectorias de emparejamiento entre varones en la ciudad de México: una mirada biográfica-interaccional en el estudio de la sexualidad". Su producción académica se encuentra publicada en las revistas *Sexualidades*, *Revista Mexicana de Salud Pública* y *Revista Latinoamericana de Estudios de Familia*. Es autor del libro *Demografía de lo otro* (2010), publicado por El Colegio de México.

Laura García Coudurier Estudió Relaciones Internacionales en el Colegio de México. Posteriormente trabajó como asistente de juez en la Corte Penal Internacional en La Haya. Tiene una maestría en Paz y Seguridad Internacionales de King's College, Londres. Trabajó como asesora de derechos humanos para la Secretaría de Relaciones Exteriores. Actualmente es Directora de Análisis y Fortalecimiento Institucional de Semillas, Sociedad Mexicana pro Derechos de la Mujer.

Cecilia Garibi González Estudió administración pública en la Universidad de Guanajuato. Es maestra en estudios de género por el Colegio de México. Sus principales temas de interés e investigación se relacionan con la intersección de género, VIH y derechos humanos desde el ámbito de las políticas públicas. Actualmente es responsable del Área de Derechos Sexuales y Reproductivos del Programa de Derecho a la Salud del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE). También participa en el proyecto de investigación titulado "Cuerpo, subjetividad y ciudadanía: metodologías para la construcción de sujetos de derechos en el campo de la sexualidad".

Magdalena Gómez Académica de la Universidad Pedagógica Nacional y articulista de la sección de opinión en el periódico *La Jornada*.

**María Fernanda
Guerrero Zavala**

Antropóloga, egresada de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (2002-2005). Maestra en estudios de género por el Colegio de México (2007-2009). Actualmente labora en la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres de la Secretaría de Gobernación en la Dirección de políticas públicas y gestión de proyectos. Sus principales temas de interés académico son la corporeidad y experiencia de mujeres, así como de sujetos de la llamada diversidad, temáticas que ha abordado desde una visión socioantropológica involucrando los estudios del género y el feminismo.

Renata Hiller

Licenciada en Ciencia Política y Magister en Investigación en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Es docente de Ciencia Política del Ciclo Básico Común en la Universidad de Buenos Aires y becaria doctoral de CONICET. Es miembro del Grupo de Estudios sobre Sexualidades del Instituto Gino Germani de la Universidad de Buenos Aires. Investiga sobre las relaciones entre política y sexualidad, con énfasis en las regulaciones de la conyugalidad.

Norma Klahn

Doctora por la Universidad Estatal de Nueva York en Stony Brook. Profesora de Literatura en la Universidad de Santa Cruz, California. Sus líneas de investigación incluyen: estudios culturales y literarios de América Latina, y literatura chicana y latina desde una perspectiva fronteriza.

Paula Lacerda

Formada en Ciencias Sociales por la Universidad de Estado de Río de Janeiro. Maestra en Ciencias Humanas y Salud por el Instituto de Medicina Social de la Universidad de Río de Janeiro y doctoranda en Antropología Social por el Programa de Posgrado en Antropología Social del Museo Nacional/

Universidad Federal de Río de Janeiro. Es investigadora asistente del Centro Latinoamericano en Sexualidad y Derechos Humanos, donde participa en la investigación "Derechos, Políticas, Homosexualidad y Violencia-Investigación en Marchas de Orgullo Gay". Tiene experiencia en las áreas de sexualidad, derechos humanos y movimientos sociales.

Dulce María López Vega Editora, radialista y curadora. Activista feminista, todavía por definir si pre- o post-.

Alejandro Madrazo Lajous Profesor-investigador del CIDE, donde coordina el Programa de Derecho a la Salud. Estudió la licenciatura en derecho en la UNAM y en el ITAM, y obtuvo la maestría y doctorado, ambos en derecho, en la Universidad de Yale. Litiga casos de interés público ante la Suprema Corte de Justicia. Destacan entre sus litigios el haber representado con éxito a la ALDF en las acciones de inconstitucionalidad sobre la despenalización del aborto y al reconocimiento de los matrimonios entre personas del mismo sexo, este último como parte de la Clínica de Interés Público del CIDE. Ha escrito artículos especializados en México y el extranjero sobre derechos sexuales y reproductivos, control de sustancias, justicia constitucional, libertad de expresión y enseñanza del derecho.

Ana Inés Mallimaci Barral Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires y l'École des Hautes Études en Sciences Sociales de París. Es docente en la materia de Sociología del Ciclo Básico Común en la Universidad de Buenos Aires y ha dictado cursos en diferentes ciclos de posgrado. Es becaria posdoctoral del CONICET y miembro del Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género de la Universidad de Buenos Aires. Investiga sobre las relaciones entre migraciones, identidad, espacios y dinámicas de desigualdad.

- Ariadna Molinari Tato** Maestra en Letras por la UNAM. Traductora, profesora y editora.
- María Victoria Montoya Gómez** Historiadora egresada de la Universidad Nacional de Colombia, sede Medellín (2002-2007). Maestra en estudios de género por el Colegio de México (2007-2009). Actualmente es estudiante de segundo año del doctorado en historia en la Universidad Nacional Autónoma de México, en donde realiza una tesis sobre la administración de justicia en la ciudad de Antioquia, Nuevo Reino de Granada, entre 1760 y 1805. Su interés principal es el estudio de las representaciones de género como parte de sistemas discursivos que requieren ser comprendidos en su dimensión histórica.
- Aluminé Moreno** Licenciada en Ciencia Política por la Universidad de Buenos Aires y maestra en Género y Políticas Sociales por la London School of Economics and Political Science. Es miembro del Grupo de Estudios sobre Sexualidades y del Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género, ambos de la Universidad de Buenos Aires. Investiga sobre las relaciones entre política sexual, políticas públicas y movimientos sociales.
- Rodrigo Parrini** Es profesor-investigador del Departamento de Educación y Comunicación de la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad Xochimilco, y docente del Programa Universitario de Estudios de Género de la UNAM, donde coordina el seminario "Los estudios gay en México. Perspectivas críticas, nuevas rutas de análisis". Su libro *Panópticos y laberintos. Subjetivación, deseo y corporalidad en una cárcel de hombres*, fue publicado por El Colegio de México; coordinó la antología *Los contornos del alma, los límites del cuerpo. Género, subjetivación y corporalidad* (PUEG/UNAM), y junto con Nattie Golubov publicó la antología

Los contornos del mundo. Globalización, subjetividad y cultura (CISAN/UNAM). Desde hace cuatro años realiza una investigación etnográfica en una ciudad de la frontera de México con Guatemala sobre los vínculos entre la globalización y la construcción de identidades sexuales no hegemónicas. Es autor de diversos artículos especializados en el campo de los estudios de género, sexualidad y subjetividad.

Sofía Robles Hernández Es zapoteca de San Francisco Cajonos y mixte de Tlahuitoltepec. Su primer acercamiento, en 1981, al trabajo organizativo fue a partir de su colaboración con las autoridades zapotecas y chinantecas, la cual se convirtió posteriormente en la Asamblea de Autoridades Zapotecas y Chinantecas, a la cual acompañó durante tres años. Es socia fundadora de Servicios del Pueblo Mixe, en donde ha ocupado varios cargos directivos, y desde 2008 es titular del Departamento de Equidad de Género y Mujer Mixe. En 1996, formó parte de la comisión de mujeres del Congreso Nacional Indígena, desde la cual impulsa el Primer Encuentro Nacional de Mujeres Indígenas, realizado en agosto de 1997, en la ciudad de Oaxaca. De este surge la Coordinadora Nacional de Mujeres Indígenas. Es impulsora de la Red de Mujeres Mixes y del Consejo de Mujeres Indígenas de Oaxaca. Recientemente terminó sus estudios de licenciatura en planeación para el desarrollo rural en el Centro de Estudios para el Desarrollo Rural (Cesder), de Rancho Capohitlic, Zautla, Puebla.

Deidre Rodríguez Nació en la ciudad de México en 1985. Estudió la licenciatura en Estudios Latinoamericanos en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Es asistente de la Maestría en Cooperación Internacional para el Desarrollo del Instituto Mora y trabaja en su tesis sobre trabajo sexual en la ciudad de México.

- Jesusa Rodríguez** Actriz y directora de teatro. Fundadora de la compañía Divas, A.C. Su verdadera profesión es conductora de eventos de solidaridad y su verdadera vocación es jugadora de póquer.
- Horacio Federico Sívori** Antropólogo social. Obtuvo su licenciatura en la Universidad Nacional de Rosario, maestría en la Universidad de Nueva York y doctorado en la Universidad Federal de Río de Janeiro/Museo Nacional. Actualmente realiza un posdoctorado en el Instituto de Medicina Social de la Universidad de Estado de Río de Janeiro, donde desde 2005 está a cargo de la coordinación regional del Centro Latinoamericano en Sexualidad y Derechos Humanos y desarrolla una línea de investigación sobre homosexualidad, ciencia y política, observando la movilización LGBT en Argentina y Brasil. Ha publicado un libro de su autoría, volúmenes colectivos y artículos sobre sociabilidad homosexual y política de las identidades sexuales.
- Jenaro Villamil** (Mérida, 1969). Escritor y periodista mexicano. Colaboró con Carlos Monsiváis en la redacción de "Por mi Madre, Bohemios", en *La Jornada* (1999-2001) y *Proceso* (2005-2010). Analista de medios de comunicación. Trabaja actualmente como reportero de la revista *Proceso*. Es profesor en la maestría de Periodismo Político en la escuela Carlos Septién. Su más reciente libro es *El sexenio de Televisa* (Grijalbo, 2010).
- Manuela Vulpe** Embajadora de Rumania en México.
- Lorena Wolfer** (México D.F., 1971) Artista y activista cultural. Desde hace cuatro años trabaja en el proyecto de intervenciones culturales [*expuestas: registros públicos*] que gira en torno a la violencia hacia las mujeres en la ciudad de México. Actualmente, es coordinadora académica de *Arte, cultura y justicia: representaciones*

y performatividades alternas del Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG) de la UNAM. Desde 2007 forma parte del Consejo Consultivo del Museo de Mujeres Artistas Mexicanas, MUMA (www.museodemujeres.com) y a partir de 2010, del Comité de Artes de la Universidad Autónoma Metropolitana.